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ДИАЛОГ ПАРТНЕРОВ

РОССИЙСКО-ПРИДНЕСТРОВСКИЕ СВЯЗИВ Верховном Совете 
прошла встреча парла-
ментариев с послом по 
особым поручениям МИД 
России Сергеем Губаре-
вым.

Дипломат представляет 
Россию в формате пере-
говоров, который носит 
название «Постоянное 
совещание по политиче-
ским вопросам в рамках 
переговорного процес-
са по приднестровскому 
урегулированию», более 
известном как «5+2». 
Контакты представителя 
российского внешнепо-
литического ведомства с 
официальными властя-
ми Приднестровья уже 
давно стали системными 
и постоянными. Вот и в 
нынешний приезд Сер-
гей Губарев предвари-
тельно провел встречу с 
Президентом ПМР Вади-
мом Красносельским и 
министром иностранных 
дел республики Витали-
ем Игнатьевым. 

От имени законодательного органа российского 
гостя приветствовал председатель Комитета Вер-
ховного Совета по образованию, науке и культуре 
Михаил Бурла. «Руководство парламента нахо-
дится в служебной командировке в Москве, что в 
очередной раз подтверждает тот факт, что наши 
связи с Россией носят постоянный и долгосрочный 
характер. Приднестровцы благодарны российскому 
народу за оказываемую поддержку. Приднестро-
вье и впредь готово к сотрудничеству с Россией в 
самых различных областях для решения накопив-
шихся проблем. К сожалению, в последнее время 
их количество не только у нас, но и во всем мире 
возрастает», – констатировал Михаил Бурла.  

«Я рад, что в последнее время восстанавлива-
ются наши контакты с Верховным Советом, в том 
числе по линии Государственной думы. Плохо, что 
ранее это взаимодействие отсутствовало. Объеди-
нив усилия, мы призваны вырабатывать оптималь-
ную линию поведения, которую необходимо про-

водить в сложных обстоятельствах. Россия, где это 
возможно, на различных международных площад-
ках готова представлять интересы Приднестровья», 
– отметил в приветственном выступлении посол 
по особым поручениям МИД РФ Сергей Губарев. 
Дипломат рассказал парламентариям о постоянных 
контактах, которые установились между внешнепо-
литическими ведомствами России и Приднестровья, 
налаженном взаимодействии.

Тон заинтересованному разговору на парламент-
ской площадке задал советник Председателя Вер-
ховного Совета Владимир Ястребчак. Он поин-
тересовался нынешним уровнем взаимоотношений 
между Россией и Украиной, тем, чем Приднестро-
вье может способствовать их налаживанию, а так-
же судьбой миротворческой операции на берегах 
Днестра. Ответы на них обсуждались в ходе встре-
чи в дальнейшем.

Сергей ГУБАРЕВ, 
посол по особым 
поручениям 
МИД России

Ситуация, складывающаяся в переговорном процессе, ста-
новится все тяжелее. Во многом она усугубляется ошибочным 
подходом к переговорам австрийского представительства в 
ОБСЕ. Когда формировалась переговорная площадка, извест-
ная сейчас как формат «5+2», в основу изначально была зало-
жена ведущая роль ОБСЕ в организации переговорного процес-
са. Председатели в ней меняются раз в год, нынешний руково-
дитель не оправдал возлагавшихся надежд. Австрия исходит 
из того, что каждая встреча участников формата «5+2» должна 
завершаться подписанием каких-то сущностных договоренно-
стей. Но если бы это было так, то Тирасполь и Кишинев уже 
давно решили бы все спорные вопросы сами и не было бы не-
обходимости в международном посредничестве. К сожалению, 
говорю об этом искренне, я оказался прав. 

За год, несмотря на большую в сравнении с прошлыми года-
ми интенсивность встреч отраслевых рабочих групп экспер-
тов – за 9 месяцев их было проведено более двух десятков, 
– не сложилась ситуация, когда количество переходит в ка-
чество. Никаких реальных решений по настоящее время не 
проработано. Ни по тем вопросам, которые были включены в 
Берлинский протокол, ни по тем, которые обсуждали в ходе 
встреч президенты Вадим Красносельский и Игорь Додон.  Но 
это отнюдь не означает, что нужно опускать руки и перестать 
работать в этом направлении.

Михаил БУРЛА, заместитель 
председателя Комиссии Верхов-
ного Совета по внешней полити-
ке и международным связям

Мы обсуждали различные вопросы, которые являют-
ся очень важными для приднестровцев, и прежде всего 
касающиеся экономического взаимодействия. Мы обо-
значили некую модель будущего экономического сотруд-
ничества, в рамках которого Приднестровье создает для 
потенциальных российских инвесторов максимально ком-
фортные и привлекательные условия. Это соответствую-
щие преференции, гарантии того, что в течение длитель-
ного времени правила игры не будут изменяться или, по 
крайней мере, не будут ухудшать состояние инвесторов. 
Мы также должны совместно с Россией разработать меха-
низм экспорта нашей продукции на российский рынок. Он 
должен быть направлен как на увеличение общего объ-
ема экспортных поставок, так и на расширение ассорти-
мента экспортируемой продукции. Необходимо выходить 
на межрегиональные связи, заключать соглашения с от-
дельными регионами РФ. Такая модель представляется 
работоспособной. 

К тому же наши предприятия могут стать составными 
частями крупных российских корпораций. Тем более что 
опыт такой работы у нас есть: бендерский завод «При-
бор» является филиалом федеральной корпорации «Са-
лют» и успешно осуществляет хозяйственную деятель-
ность. Это вполне реально и к тому же не противоречит 
международному праву. В том числе и таким образом мы 
можем обходить всевозможные препятствия, воздвигае-
мые на пути нашей продукции.

Чтобы реализовать свой потенциал, нам важно прояв-
лять гораздо больше инициативы и настойчивости, чем 
сейчас. Активней предлагать свои потенциальные воз-
можности российским предпринимателям, представлять 
в Российскую Федерацию больше информации о нашем 
хозяйственном потенциале. 
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Россия в третий раз принимала 
Всемирный фестиваль молоде-
жи и студентов. Первый и вто-
рой раз в Москве – в 1957 и 1985 
годах, теперь вот в Сочи. В юж-
ной столице России побывали 
и приднестровцы. В их числе и 
народные избранники – Галина 
Антюфеева, Виктор Гузун, Вадим 
Дони. 

По возвращении домой члены делегации 
из числа Молодежного парламента, а так-
же депутат Верховного Совета Виктор Гу-
зун провели на парламентской площадке 
пресс-конференцию. В ее ходе они подели-
лись своими яркими впечатлениями об уча-
стии во Всемирном фестивале молодежи и 
студентов. Его участников принял и глава 
государства. 

Крупнейший международный форум со-
брал молодежь из 188 государств, всего 
25 тыс. человек. На эти 7 дней они стали 
большой, многоликой и многоязыкой, но 
дружной и энергичной одной командой, 
одной семьей. Для наших молодых людей 
это был еще и прекрасный шанс для того 
чтобы представить нашу республику мо-
лодежи всего мира, тем, кому завтра ре-
шать мировые проблемы. А пока они учат-

вой отклик у представителей различных 
государств, которых вместе собрал южный 
город Сочи. Участники приднестровской 
делегации становились также героями 
телевизионных репортажей ведущих фе-
деральных каналов, в частности, «Россия» 
и Рен-ТВ. 

Но самым главным богатством для всех 
участников Сочинского фестиваля мо-
лодежи и студентов стало, безусловно, 
общение. На черноморском побережье 
завязывались новые контакты, расширя-
лись старые. Были достигнуты договорен-
ности об обмене делегациями, проектами, 
совместном участии в различных моло-
дежных мероприятиях. Скажем, весьма 
перспективным является участие придне-
стровской молодежи в общероссийском 
проекте «Территория развития», главная 
цель которого – совершенствование си-
стемы образования. В частности, достиг-
нута предварительная договоренность 
о сотрудничестве с курирующим этот 
общероссийский проект Игорем Гриба-
новым. Так что не исключено, что в бу-
дущем кто-то из молодых приднестровцев 
попадет в современный высокотехноло-
гичный комплекс, который располагается 
в г. Анапе. Договорились также обмени-
ваться проектами, посещать друг друга, 
принимать участие в различных моло-
дежных мероприятиях. Уже в ноябре в 
Приднестровье ожидают приезда членов 
российских общественных молодежных 
организаций для участия в проводимом 
под эгидой Министерства просвещения 
Приднестровья российско-приднестров-
ском молодежном форуме. 

Участие в пресс-конференции приня-

ФЕСТИВАЛЬНОЕ

МОЛОДЕЖНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ В ДЕЙСТВИИ

Виктор ГУЗУН,
депутат
Верховного 
Совета

Мы видим, как руководство России в последнее вре-
мя в кадровых вопросах государственных управленцев 
делает ставку на молодых. Свидетельство тому – из-
брание губернаторами молодых технократов, поддер-
живаемых Президентом России. Спикер нижней палаты 
российского парламента Вячеслав Володин сообщил 
о расширении представительства Молодежного пар-
ламента в Госдуме. Это те самые социальные лифты, 
которые выводят способных, талантливых молодых лю-
дей на гребень государственного управления. Они хо-
роший кадровый резерв нынешней власти. Думаю, что 
такую кадровую политику необходимо проводить и у 
нас в республике.

Галина 
АНТЮФЕЕВА,
депутат
Верховного 
Совета

Думаю, что есть основания подумать о возрождении 
традиций проведения молодежных фестивалей и в При-
днестровье… Члены нашей делегации благодарны пре-
зиденту за избранный им путь поддержки молодежи. В 
Приднестровье самая талантливая, просто удивительная 
молодежь! Везде растет роль волонтерского движения. 
В нашей республике оно пока развито недостаточно. 
Но, учитывая потенциал и неравнодушие юных придне-
стровцев, имеет все шансы оказаться на высоте – при 
условии, конечно, государственной поддержки.

Вадим
ДОНИ,
депутат
Верховного 
Совета

С почетной миссией представления в мире нашей респу-
блики члены приднестровской делегации справились более 
чем успешно. Мир узнал, что среди 188 стран, которые при-
ехали в Сочи, есть еще одна – Приднестровская Молдавская 
Республика. Пусть непризнанная, но состоявшаяся. 

Атмосфера Всемирного фестиваля молодежи и студентов 
была самой благоприятной и располагающей к общению, 
новым знакомствам, дружбе. Организация фестиваля так-
же оказалась на высшем уровне. Эмоции, впечатления еще 
долго не улягутся у участников этого всемирного молодеж-
ного форума. Он даст нашей молодежи новый импульс.  

ся, прежде всего, у тех, кто проводил на 
фестивальной площадке лекции и мастер-
классы. Это известные российские полити-
ки, знаменитые спортсмены, олимпийские 
чемпионы и государственные чиновники 
– Владимир Жириновский, министр 
иностранных дел Сергей Лавров, вице-
премьер российского правительства Арка-
дий Дворкович, министр экономического 
развития Максим Орешкин. Последнему 
в рамках панельной дискуссии парламен-
тарий Виктор Гузун задал вопрос о воз-
можности увеличения экспортных поста-
вок приднестровских товаров в Россию. В 
рамках диалогов с известными политиками 
молодежь Приднестровья особенно пле-
нил лидер российских либерал-демокра-
тов. Они восторгались тому, как Владимир 
Вольфович умело владел вниманием ауди-
тории, быстро и искрометно отвечал на са-
мые каверзные вопросы.    

С наилучшей стороны приднестровцы 
проявили себя в спортивных состязаниях, 
в некоторых видах программы вообще по-
бедили. Особых слов благодарности удо-
стоились работавшие на фестивале волон-
теры. Их опыт необходимо использовать 
и в Приднестровье, считают члены Моло-
дежного парламента.

На память о встречах со сверстниками 
с разных континентов приднестровцы да-
рили значки, но особой популярностью 
пользовались наши монеты из композит-
ных материалов. Используя самые разные 
площадки международного молодежного 
форума, приднестровцы доносили правду 
о нашем государстве. Так мир узнавал, что 
есть такая республика – Приднестровская 
Молдавская. Приднестровцы находили жи-

ли председатели комитетов Верховного 
Совета Александр Коршунов, Игорь 
Буга, Сергей Чебан, глава парламент-
ской фракции «Обновление» Петр Пасат. 
Они высказали подрастающей смене из 
Молодежного парламента слова благодар-
ности за то, что они достойно представи-
ли ПМР в Сочи, пожелали им больше ини-
циативности, которая свойственна именно 
молодым.

Было видно, что представителей но-
вого поколения приднестровцев после 

посещения Сочи переполняли эмоции. 
Запоминающейся финальной точкой 
пресс-конференции стали слова одно-
го из участников Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Сочи: «В ходе 
открытия фестиваля его организаторы 
предупреждали: «Вы уедете отсюда дру-
гими». Так и случилось – за эту неделю 
мы стали другими. Там, в Сочи, мы почув-
ствовали, что мы, наше Приднестровье 
– частица чего-то большого, огромного, 
называемого планетой Земля». 
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Валентин
МАТВЕЙЧУК, 
депутат
Верховного
Совета

Всем печально известная компания 
«Тирасмет» реализовала продукцию 
ниже маржинальной стоимости, что 
само по себе уже является правонару-
шением. В последующем она перепро-
давалась другим фирмам. Таким обра-
зом, вымывались оборотные средства 
ММЗ. Речь идет о миллионах долларов. 
Реакция правоохранительных органов 
на это есть – возбуждено уголовное 
дело, ведется следствие. Нужно сде-
лать все возможное, чтобы виновные 
понесли наказание.  

Формирование в начале это-
го года органов исполнительной 
власти за счет депутатского ре-
зерва привело к необходимости 
проведения повторных и допол-
нительных выборов в Верховный 
и местные Советы народных де-
путатов. Таковые прошли в респу-
блике 2 апреля и 1 октября. По их 
результатам депутатская команда 
Верховного Совета сформирована 
в полном составе – 43 человека.

В первый октябрьский день вы-
борной кампанией на 19 избира-
тельных округах было охвачено 
42 тыс. избирателей. «Явка на 
выборах в Верховный Совет по 
двум избирательным округам в 
Бендерах в совокупности соста-
вила 27,2%», – констатировал 
зам. председателя ЦИК Денис 
Подгорный.     

Первое, с чего начали работу 
пленарного заседания парламен-
тарии, так это с признания полно-
мочий новых коллег по депутатско-
му корпусу. Его пополнили Юрий 
Кравчук (избирательный округ 
№4 «Ленинский») и Руслан Га-
реев (избирательный округ № 7 
«Первомайский»). Оба народных 
избранника будут представлять в 
Верховном Совете интересы бен-
дерчан. Юрий Кравчук – пред-
приниматель, дважды избирался 
депутатом Бендерского горсовета. 
Последнее место работы Руслана 
Гареева – помощник главы го-
сударства. Новые парламентарии 
уже определились с местом прило-
жения своих законотворческих сил: 
Юрий Кравчук будет работать в 
составе парламентского комитета 
по социальной политике, здравоох-
ранению, труду, вопросам семьи и 
детства, а Руслан Гареев, на по-
стоянной основе, – в Комитете Вер-
ховного Совета по общественным 
объединениям, спорту, информа-
ционной и молодежной политики. 

2016-й запомнился отсутствием 
валюты. Этот фактор стал глав-
ным в разразившемся в 2016-м 
системном банковском кризисе. 
Ретроспективу его развития в 
рамках отчета о работе Придне-
стровского республиканского 
банка в 2016 году представил его 
нынешний руководитель Вла-
дислав Тидва, назначенный на 
эту должность 17 декабря 2016 г. 

То было время жесткого проти-
востояния ветвей власти. Только 

вместо того, чтобы выполнять 
свои непосредственные функции, 
выводили финансовые активы за 
рубеж, и был спровоцирован ва-
лютный и банковский кризис. 

Дальше – хуже. Чтобы выпол-
нить социальные обязательства 
перед гражданами по выплате за-
работных плат и пенсий, ПРБ на-
чал просто печатать деньги без 
какого-то обеспечения. Это назы-
вается «эмиссия». Ее размер со-
ставил 920 млн рублей. Это еще 
больше усугубило ситуацию. Уве-
личение денежного предложения 
на рынке привело к повышенно-
му спросу на валюту, давлению 
на валютный рынок. В состоянии 
паники центральный банк начал 
проводить на нем валютные ин-
тервенции. Но это уже не спасало 
– валютные запасы государства, 
которые одно время оценивались 
в 90 млн долларов, таяли, как ве-
сенний снег. И «дотаяли» до от-
рицательных величин – минус 41 
млн долларов по состоянию на 1 
января 2017 г. «Ситуация в бан-
ковской сфере вышла из-под кон-
троля монетарных властей», – за-
явил в ходе отчета в Верховном 
Совете глава центрального банка 
Владислав Тидва. Но она могла 
быть еще хуже, если бы вкладчики 
стали в массовом порядке снимать 
свои средства с депозитов. Тогда 
злую шутку с экономикой респу-
блики мог бы сыграть «эффект до-
мино». Слава Богу, до этого не до-
шло. В противном случае мы могли 
бы говорить не о кризисе банков-
ского сектора, а о его коллапсе. 
Вот такое наследство досталось 
новой команде управленцев.  

В сложных обстоятельствах они 
были вынуждены предпринять 
комплекс мер по стабилизации 
ситуации в банковской системе в 
целом и на валютном рыке в част-
ности, по финансовому оздоров-
лению коммерческих банков. Од-
нако при этом понижения курса 
рубля избежать не удалось, слиш-
ком запущенной была ситуация. 

Выслушавшие отчет ПРБ о ра-
боте в 2016 году депутаты до-
полнили его новыми фактами. В 
частности, безудержного креди-
тования Молдавского металлур-
гического завода (360 млн руб.). 
Если вы думаете, что деньги шли 
на улучшение его работы, то нет, 
они плавно перетекали в карманы 
международных аферистов, кото-
рые в то время с молчаливого со-
гласия бывшего президента руко-
водили флагманом приднестров-

деяния, нанесшие непоправи-
мый вред экономике республики, 
ответственность – главное, что 
интересовало народных избран-
ников. В настоящее время След-
ственный комитет проводит след-
ственные действия в отношении 
бывших руководителей ПРБ Эду-
арда Косовского и Алексан-
дра Лянки. Их виновность или 
невиновность установит суд.   

По итогам обсуждения отче-
та ПРБ о работе в 2016 году де-
путаты дали поручение членам 
парламентского комитета по эко-
номической политике, бюджету 
и финансам провести анализ эф-
фективности реализации кредит-
но-денежной политики за 2012–
2016 годы.

НОВОЕ В ПРАВОВОЙ БАЗЕ
В октябре состоялось два пленарных заседания, в 

ходе которых народные избранники приняли большое 
количество законопроектов, как в первом чтении, так 
и в окончательном – они пополнили правовую базу ре-
спублики. Пополнился и сам депутатский корпус.

Ряд изменений закона «О ре-
спубликанском бюджете на 2017 
год» представил заместитель 
министра по социальной защите 
и труду Олег Федотов. В июле 
правительство утвердило про-
грамму льготного кредитования 
для инвалидов – защитников При-
днестровья. Средства в размере 
3 млн руб. выделил Сберегатель-
ный банк. Процентная ставка по 
кредиту составила 14%, половину 
из них выплачивает получатель, 
остальные 7% – государство. Для 
покрытия данной ставки было 
предложено на законодательном 
уровне разрешить выделение 
средств из резервного фонда пра-
вительства. «Кредиты получи-
ли 65 инвалидов-защитников на 
сумму 2 млн 995 тысяч рублей», 
– отметил официальный предста-

Речь может идти о почти 2 млрд 
рублей проблемных активов, или 
20% ВВП, которые «мы потеря-
ли буквально на ровном месте». 
Получается, что из-за того, что 
некоторые коммерческие банки, 

ской промышленности. В итоге за 
период с 1 февраля 2015 года по 
16 декабря 2016 года оборотный 
капитал завода уменьшился на 48 
млн долл.

Последует ли за такого рода 

Плюс еще 
два депутата

Последствия 
банковского
кризиса 

центральный банк представил на 
утверждение Верховного Совета 
Основные направления государ-
ственной кредитно-денежной по-
литики на 2016-й год, как тогдаш-
ний президент Евгений Шевчук 
заговорил «об управляемом па-
дении курса приднестровского 
рубля». С этого-то, а точнее, с де-
вальвационных ожиданий все пло-
хое и началось – валюта исчезла, 
вернее, она переместилась на не-
легальный рынок, а курс доллара 
там резко взмахнул до отметки 17 
и даже 18 рублей. Вся эта ситуа-
ция рикошетом ударила по каждо-
му приднестровцу и хозяйствую-
щим субъектам. Причина кроется 
в неверных управленческих реше-
ниях – как монетарных, так и по-
литических – предыдущих властей 
республики, принимаемых в сфере 
денежно-кредитного обращения 
на протяжении 2012–2016 годов. 
Это не могло не привести к паде-
нию практически всех макроэко-
номических показателей. 

На падение объемов валютной 
выручки повлияло и то, что в про-
шлом году была резко снижена 
цена на электроэнергию, которую 
Молдавская ГРЭС продавала Мол-
дове. Но это еще цветочки, ягодки 
последовали потом. Центральный 
банк направо и налево без осо-
бой надежды на их возврат стал 
раздавать кредиты коммерческим 
банкам, подконтрольным или аф-
филированным с представителя-
ми прошлой власти. Полученные 
деньги превращались в валюту 
и выводились из финансовой си-
стемы республики за рубеж, речь 
идет о сотнях миллионов рублей. 
Это подтверждено несколькими 
аудиторскими проверками, прове-
денными специалистами Счетной 
палаты и российскими аудитора-
ми. На эти деньги умудрялись при-
обретать недешевые земельные 
участки в Подмосковье, покупать 
векселя российских компаний.  

Помощь
инвалидам-
защитникам

витель высшего исполнительного 
органа власти. 

В ходе обсуждения данного 
вопроса парламентарии выска-
зывали предложение расширить 
категорию получателей льготных 
кредитов.  Председатель пар-
ламентского комитета по обще-
ственным объединениям Игорь 
Буга говорил о необходимости 
включения в категорию получа-
телей льготных кредитов инвали-
дов локальных войн. Их, к слову, 
в республике 14 человек. «В фев-
рале этого года проходила встре-
ча президента с воинами-ин-
тернационалистами. Была четко 
обозначена задача: прекратить 
делить эти две категории граж-
дан», – напомнил Игорь Буга. 
Предложенная им поправка была 
проголосована коллегами по де-
путатскому корпусу. 

Группа депутатов Верховного 
Совета разработала ряд измене-
ний Конституции и закона «О Кон-

Усилить роль
конституционализма

ституционном суде». Представляя 
законодательные инициативы, 
председатель парламентского 
комитета по законодательству 
Галина Антюфеева отмети-
ла: «Изменения призваны уси-
лить роль конституционализма 
и устранить неопределенности, 
которые возникают в ситуациях, 
когда нормы Конституции явля-
ются спорными». Законодатель-
ные инициативы направлены на 
укрепление роли и подтвержде-
ние незыблемости норм Основ-
ного закона государства. Предла-
гается ограничить Конституцион-
ный суд в части разрешения дел о 
конституционности законов, вно-
сящих изменения в Конституцию 
республики. 

Депутатский корпус поддержал 
законопроекты в первом чтении. 

Пополнение 
правовой 
базы

В третьем, окончательном чте-
нии парламентарии приняли пакет 
антикоррупционных законов. Их 
основные положения базируются 
на обязанности государственных 
чиновников предоставлять досто-
верные сведения о своих доходах, 
а также доходах членов семей, 
расходах и имуществе, а также 
проведении антикоррупционной 
экспертизы проектов норматив-
но-правовых актов. Принятыми 
законами установлена также от-
ветственность за коррупционные 
действия. 

Депутаты приняли в первом 
чтении проекты законов, касаю-
щиеся практической реализации 
механизма электронной подписи и 
электронного документооборота. 



Что есть Приднестровская Молдавская Республика? В 
чем ее феномен и кто такие приднестровцы? Что связыва-
ет небольшое по территориальным меркам государство и 
великую Россию?

В ответах на эти вопросы есть общий знаменатель: При-
днестровье – неотъемлемая часть Русского мира. Это под-
тверждается не только многочисленными историческими 
фактами. Неотделимость от России заложена в культуре, 
мировоззрении, генетической памяти проживающих в 
Приднестровье людей.

В период парада суверенитетов, в 1990 году, в то время, 
когда Молдавская ССР вышла из состава Советского Со-
юза и заявила о своем желании стать частью Румынии, 
Приднестровье сделало выбор – остаться верным своей 
истории. Фактически мы не выходили из Советского Со-
юза. В 1990 году была образована Приднестровская Мол-
давская Советская Социалистическая республика. На ее 
территории проживало 17% населения бывшей советской 
Молдавии, находилось 40% всей молдавской экономики, 
молодая республика расположилась на 13% территории 
бывшей МССР. И только после окончательного распада Со-
ветского Союза была переименована в Приднестровскую 
Молдавскую Республику. 

Приднестровье с самого начала заявило о себе как о 
многонациональном государстве. Здесь испокон веков 
проживали рядом молдаване, украинцы, русские и еще 
более десятка других национальностей. С первого дня 
провозглашения в Приднестровье было утверждено три 
официальных языка. Это наша особенность и гордость. 
Так остается и по сегодняшний день.

И все же стремление к единству с большим Русским ми-
ром – для нас первостепенный принцип. Более двухсот лет 
назад территория Приднестровья вошла в состав Россий-
ской империи. Наша столица – город Тирасполь – была ос-
нована по указу Екатерины II великим русским полковод-
цем Александром Суворовым как форпост, оберегающий 
границы великого государства. После революционных со-
бытий 1917 года и до 1940 года территория современно-

го Приднестровья входила в МАССР в составе советской 
Украины. И только с 1940 года стала частью Молдавской 
Советской Социалистической Республики. 1990 год пока-
зал, насколько искусственными были границы Советской 
Молдавии. В итоге, к 1992 году различие  в понимании 
двух берегов Днестра того, каким должно быть будущее, 
привело к вооруженному конфликту, агрессии Молдо-
вы против приднестровского народа. На помощь пришла 
Россия, кровопролитие на берегах Днестра было останов-
лено. Началась миротворческая операция, которая про-
должается и по сей день. Она признана одной из самых 
успешных  и эффективных в мире. За время ее проведения 
не прозвучало ни одного выстрела, не пострадало ни од-
ного человека.

В вопросе приднестровской самоидентификации, в том, 
кто мы есть, никогда не было сомнений и разногласий. 
Основываясь на мировой политической практике, мы под-
твердили вектор развития нашего государства 17 сентября 
2006 года на всенародном референдуме, высказавшись 
подавляющим большинством за независимость республи-
ки с последующим свободным присоединением к России. 
Приднестровцы не новый народ, пришедший ниоткуда. Мы 
по праву считаем себя преемниками великой державы и 
великой истории. Это подтверждается тем, что более 220 
тысяч приднестровцев являются гражданами  Российской 
Федерации, более 300 тысяч – соотечественниками.

В Приднестровье говорят на русском языке, учатся по 
российским образовательным стандартам. Приднестровцы 
интегрированы в культурное пространство России.

27 лет назад сделав судьбоносный выбор, Придне-
стровье до настоящего времени остается непризнанным 
государством. Несмотря на то, что в нашей республике 
сформированы все институты государственной власти, 
главенствуют Конституция и закон, несмотря на внешнюю 
политику мира и добрососедства, на успешность трехсто-
ронней миротворческой миссии, несмотря на то, что за 
четверть века переговорного процесса было подписано 
более сотни различных договоренностей, Приднестровье 

постоянно испытывает экономическое давление со сторо-
ны Молдовы. 

Во времена СССР народное хозяйство Приднестров-
ской Молдавской Республики было интегрировано в 
общесоюзную экономику как промышленно развитое 
экспортное производство без своего сырья. Сегодня на-
логи от экспортных поставок составляют порядка 60% 
нашего государственного бюджета. Тот, кто хочет нас 
сломать, без сомнений бьет в этом направлении. В нару-
шение Московского меморандума 1997 года, за все годы 
существования республики неоднократно предпринима-
лись попытки ограничить возможности экспортно-им-
портной деятельности приднестровских экономических 
агентов. 

Так было и в 2006 году, когда Приднестровью была объ-
явлена экономическая блокада. В этот тяжелый момент 
Россия не оставила нас в беде. В Приднестровье хорошо 
помнят эшелоны гуманитарной помощи, которые следова-
ли в республику из разных российских регионов. 

В 2015 году Украиной был объявлен запрет на ввоз в 
Приднестровье подакцизных товаров. В 2017 году Мол-
дова и Украина, опять же в нарушение ранее достиг-
нутых в рамках переговорного формата «5+2» догово-
ренностей, установили совместный пограничный тамо-
женный пункт на границе Приднестровья в Кучурганах, 
ограничив передвижение грузов в еще большей мере. 
По этим причинам значительно увеличился дефицит го-
сударственного бюджета. 

На протяжении 27 лет единственным верным другом и 
партнером, в тяжелейших условиях всегда подставлявшим 
свое крепкое братское плечо, была и остается Российская 
Федерация. Причем на всех уровнях: будь то переговор-
ный процесс, сотрудничество в сферах культуры и образо-
вания, межмуниципальные связи, парламентский диалог. 
На любой площадке мы – приднестровцы – чувствуем под-
держку. Мы понимаем, что значит жить в реальности санк-
ций. Мы понимаем, что значит отстаивать право на выбор. 

Сегодня Приднестровье не мыслит себя вне Русского 
мира. Мы находимся на рубежах большой России, далеко 
от Москвы, но сердцем и душой мы вместе с вами, россия-
не, соотечественники.

К сожалению, о Приднестровье мало знают в 
мире, даже в дружественной нам России. По-
стоянно доводить до международного сообще-
ства информацию о жизни в Приднестровье, 
его успехах, трудностях и стремлениях – такую 
задачу перед всеми органами государствен-
ной власти поставил президент Вадим Крас-
носельский. В рамках визита в Москву Предсе-
датель Верховного Совета Александр Щерба 
посетил Общественную палату Российской 
Федерации. В ходе прошедшего заседания он 
представил представителям этого влиятель-
ного общественного института информацию 
о Приднестровье, в том числе специально из-

готовленный к такого рода презентациям на 
нашем государственном телеканале фильм. 
Здесь же прошел международный круглый 
стол «Экономическое и культурно-гуманитар-
ное сотрудничество России и Приднестровья: 
новые перспективы и возможности». В числе 
участников дискуссии – представители рос-
сийской общественности, депутаты Государ-
ственной Думы, а также депутаты Верховного 
Совета, члены Правительства и общественных 
организаций нашей республики. Главная тема 
совместной встречи – меры поддержки рос-
сийских соотечественников, проживающих в 
Приднестровье.

СКАЗ О ПРИДНЕСТРОВЬЕ

ВИЗИТЫ Александр 
ЩЕРБА, 

Председатель 
Верховного 

Совета

Галина 
АНТЮФЕЕВА,
депутат
Верховного 
Совета

Мы придерживаемся принципа «стучи-
те, и вам отроют». Мы это так настойчиво 
делаем, потому что хотим сохранить свою 
страну, сохранить нашим гражданам со-
циальные гарантии. Крайне важен диалог, 
чтобы общими усилиями сохранить Русский 
мир на этой земле. 

Мы рассчитываем на поддержку России 
в решении проблем ее соотечественни-
ков. Это и принятие российского граждан-
ства, в особенности теми молодыми ребя-
тами, которые родились после 92-го года. 
А ведь как раз они в будущем и призваны 
сохранять здесь Русский мир. Становясь 
невыездными, они вынуждены принимать 
гражданство Молдовы, которая эту проце-
дуру упрощает, к тому же по молдавским 
паспортам действует безвизовый режим в 
Евросоюз. А ведь эта молодежь хочет быть 
полезной России.

В этом же ряду проблема с использова-
нием на нашей территории средств «мате-
ринского капитала». Мы хотим решить ее, 
чтобы не было оттока капитала, чтобы те, 
кто имеет на него право, могли бы его ре-
ализовать в Приднестровье, купив жилье, 
оплатив учебу в ПГУ. Главное, чтобы моло-
дые люди оставались в Приднестровье. 

Приднестровцы, граждане России вправе 
рассчитывать на оказание на ее террито-
рии высокотехнологичной медицинской 
помощи. Однако это опять же не урегули-
ровано в российском законодательстве. 

Жители республики благодарны России 
за реализацию гуманитарного проекта по 
линии АНО «Евразийская интеграция». Мы 
хотим, чтобы он был продолжен. 

Мы вправе рассчитывать на помощь и под-
держку России еще и потому, что в Придне-
стровье проживает 220 тысяч ее граждан.    

Елена
СУТОРМИНА,
член 
Общественной  
палаты РФ

Приднестровье – это часть русского мира, и этот 
форпост Россия не должна потерять. Россия не остав-
ляет Приднестровье без внимания. Вопросы, касаю-
щиеся соотечественников, широко обсуждаются на 
различных площадках.

Мы призываем международных участников процесса 
приднестровского урегулирования в формате «5+2» 
использовать свой статус гарантов, посредников и на-
блюдателей, для того чтобы не допустить применения 
к Приднестровью методов шантажа, давления и огра-
ничений, которые грубо нарушают права и интересы 
многонационального населения Приднестровья.

Перед органами государственной власти России бу-
дет поднят вопрос финансовой и гуманитарной под-
держки Приднестровья.

Алексей
СИЛАНОВ,
депутат
Госдумы

Необходим системный подход в 
реализации социально-гуманитар-
ных проектов. При взаимодействии 
с различными органами власти мы 
реализовали несколько проектов 
на территории Приднестровья. С 
Минздравом – в части переподго-
товки медицинских работников, с 
Министерством образования – ряд 
проектов в сфере молодежной по-
литики. Но это, в основном, отдель-
ные проекты. Как таковой систем-
ной поддержки соотечественников, 
проживающих в Приднестровской 
Молдавской Республике, до сих 
пор нет. При этом жители Придне-
стровья связывают свое будущее с 
Россией, надежды возлагали и воз-
лагают на руководство России. Те 
вопросы, которые они поднимают, 
мы обязаны решить.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

30 октября известная в Приднестровье и 
за его пределами фирма «Интерцентр Люкс» 
отметила четвертьвековой юбилей. Компа-
ния представляет собой вертикально ин-
тегрированный холдинг с двумя швейными 
фабриками в Тирасполе и Дубоссарах, сетью 
фирменных магазинов и агропромышленным 
комплексом. 

В процессе подготовки законодательных 
актов экономической направленности народ-
ные избранники всегда советуются с теми, 

кто производит материальные ценности. 
«Представители предприятий, в том числе 
нашего, зачастую принимают участие в засе-
даниях рабочих органов Верховного Совета. 
Это позитивный момент во взаимоотношени-
ях власти и бизнеса. Для нас это особенно 
важно, поскольку производственники как 
никто другой ощущают, как принимаемые за-
коны отражаются на состоянии их предпри-
ятий, а значит, экономики в целом, наполня-
емости бюджета», – говорит финансовый ди-
ректор  ТПФ «Интерцентр Люкс» Людмила 
Примоченко.

Реакция отечественных производителей на 
принятые налоговые законы исключительно 
позитивная. Ранее высокая налоговая нагруз-
ка вымывала у предприятий оборотные сред-
ства. «Изменения закона о налоге на дохо-
ды организаций для предприятий особен-
но ощутимы. Снижение его на 15% – это 
весомая поддержка предприятий швейной 
отрасли. Важно, что принятый закон ох-
ватывает все оборотные средства пред-
приятий, как экспортно-импортные, так и 
внутренние обороты. Наше предприятие 
при переходе с давальческой схемы на 
выпуск собственной продукции принесет 
государству больше доходов. По планам, в 
будущем году мы уплатим налогов на 21% 
больше, чем платим сегодня», – прогнози-
рует Людмила Примоченко. 

Руководитель фирмы, известный бизнес-
мен Анатолий Дзернович уже знает, куда 
направит высвободившиеся в результате 
снижения налоговой нагрузки средства – на 
создание на базе предприятия учебного цен-
тра по подготовке швей. Кадровая проблема 
остается острой для всех отраслей экономи-
ки. Производственники считают, что без ква-
лифицированных кадров у республики нет 
будущего. Анатолий Дзернович обозначал 
кадровую проблему в ходе встречи пред-
ставителей деловых кругов с руководством 
республики. «Государство и предприятия, 
как заказчики трудовых ресурсов, могут 
предпринять комплекс мер, задействовать 
различные механизмы для реализации го-
сударственной программы подготовки ка-
дров. Это позволит наполнить конкретным 
содержанием предвыборную программу 
президента о создании дополнительных 
рабочих мест», – считает основатель фирмы 
«Интерцентр Люкс» Анатолий Дзернович.

Компания постоянно снижает долю продук-
ции, выпускаемой из давальческого сырья. 
Одновременно увеличивает объемы реали-
зации, прежде всего на российском рынке, 
собственной продукции. На сегодняшний 

ГУП «Григориопольская шахта» наращи-
вает производство. Этому способствовало 
законодательно установленное снижение 
налоговой нагрузки на отрасль более чем 
в 10 раз.

Живописный берег Днестра под Григо-
риополем. Известняковая скальная гряда 
протянулась вдоль реки на десяток кило-
метров. Здесь в 1946 году был открыт ка-
рьер по добыче стенового камня. Он был 
крайне необходим строителям для вос-
становления разрушенных за время войны 
городов и сел. Несколько лет спустя разра-
ботка камня переместилась под землю, об-
разовав первую в Приднестровье головную 
шахту. К 1990 году на предприятии работа-
ло более трехсот человек. Проектная мощ-
ность шахты была рассчитана на 85 тыс. 
кубометров строительного камня в год. В 
то время его добывали достаточно, чтобы 
обеспечить стройками весь юг Молдавии.

Сегодня Григориопольская шахта – это го-
сударственное унитарное предприятие. Как 
рассказал его директор Вячеслав Койка, 
в республике осталось две из восьми дей-
ствовавших шахт по добыче пильного из-
вестняка. Григориопольская шахта глубже и 
длиннее многих подобных месторождений, 
в том числе, расположенных в соседней 
Молдове. До рабочих забоев – более трех 
километров по подземному лабиринту. Так 
называют места, где непосредственно ра-
ботают камнерезные машины и добывают 
камень. До поверхности земли – 55 метров, 
в штольнях сохраняется постоянная темпе-
ратура – 16,5°С и повышенная, почти сто-
процентная, влажность.

Работу шахты обеспечивает сложная ин-
женерная инфраструктура. Электроэнер-
гия поступает внутрь штолен с поверхно-
сти земли – через скважины, над которыми 
расположены подстанции. Еще один неза-
менимый в работе атрибут –  мощная вен-
тиляционная система.

государствах. Сократилось производство, 
с предприятия стали уходить работники, 
накопились немалые долги, в том числе по 
заработной плате», – рассказал директор 
шахты.

Ситуацию удалось изменить. Весной это-
го года Верховным Советом были приняты 
поправки в действующее законодательство. 
Их суть заключается в снижении налоговой 
нагрузки на отрасль почти в 10 раз. Такой 
взвешенный шаг народных избранников 
вернул предприятие к жизни.

«Сегодня рентабельность работы до-
стигла 17-18%, настолько же выросло про-
изводство, продукции реализовали за этот 
год на 7% больше», – отметил посетивший 
шахту председатель Совета народных де-
путатов Григориопольского района и г. Гри-
гориополя Андрей Ковтун.

Сегодня на рынке приднестровский ка-
мень вновь стал конкурентоспособным. 
По цене он чуть дешевле, чем в Молдове, 
по качеству – отвечает всем необходи-
мым требованиям. Директор ГУП «Григо-
риопольская шахта» считает, что сейчас 
«налоговая нагрузка приемлемая. Было 
54 рубля за кубометр добытого камня, на 
данный момент – 5 рублей 87 копеек. Раз-
ница ощутимая. Но предприятию надо «от-
дышаться», решить вопросы с долгами».

На предприятии с оптимизмом смотрят в 
будущее: есть коллектив и желание рабо-
тать. Добываемый под Григориополем ка-
мень – экологически чистый, проверенный 
временем строительный материал. Что, 
как не его использовать в строительстве 
жилых домов для приднестровцев. В этом 
году необходимость строительства доступ-
ного жилья обозначил президент Вадим 
Красносельский. Со своей стороны, пар-
ламентарии совместно с правительством 
работают над созданием комфортных ус-
ловий для развития промышленного секто-
ра, в том числе предприятий горнодобыва-
ющей отрасли. 

ЗА СТРОКОЙ ЗАКОНА

СОЗДАТЬ УСЛОВИЯ, ЧТОБЫ БЫЛА ОТДАЧА
Законы пишутся для облегчения жизни граждан, повышения уровня 

социальной  обеспеченности. Добиться этого без успешной работы 
промышленных предприятий невозможно. Они составляют экономи-
ческую основу государства.

Именно поэтому депутатский корпус особое внимание уделяет мо-
дернизации законодательства в сфере экономики. В числе послед-
них знаковых документов – новая редакция Таможенного кодекса и 
изменения закона «О налоге на доходы организаций». Как принятые 
депутатами законы отражаются и отразятся на хозяйственной дея-
тельности предприятий – наши материалы. 

СОЮЗ БИЗНЕСА И ВЛАСТИ
день она составляет 80% от общего объема 
выпускаемых изделий. «Наши модельеры-
конструкторы разрабатывают более 200 
моделей мужской и женской одежды, в 
основном верхней, с использованием раз-
личных видов утеплителей, в том числе 
натурального и био-пуха, синтепона. Се-
годня они уже работают над коллекцией 
одежды сезона «осень-зима» 2019–2020 
годов», – информирует заместитель гене-
рального директора по внешнеэкономиче-
ским связям ТПФ «Интерцентр Люкс» Татья-
на Сивак. Максимальное расширение рын-
ков сбыта и круга потребителей остается для 
коллектива актуальной задачей. Продукция 
двух швейных фабрик фирмы, в Тирасполе и 
Дубоссарах, отправляется сегодня в Россию, 
Украину, Белоруссию, Турцию, Чехию. 

Визитная карточка компании «Интерцентр 
Люкс» – ее фирменная торговая сеть. Она со-
стоит из шести современных магазинов, рас-
положенных по всему Приднестровью. В пла-
нах – открытие фирменных торговых центров 
в Каменке и Бендерах. «Мы динамично раз-
вивающаяся компания, поэтому многое де-
лаем для увеличения объемов продукции, 
реализуемой на внутреннем рынке, – го-
ворит зам. директора торговой сети «Люкс» 
Сергей Мовчан. – Ежегодно в магазины 
фирменной торговой сети поступает 10-12 
тыс. изделий, причем по ценам значитель-
но ниже тех, по которым они реализуются 
за рубежом».     

Предприятие – активный участник выста-
вок-ярмарок, в том числе проходящих под 
девизом «Покупай приднестровское». «Ин-
терцентр Люкс» можно даже отнести к родо-
начальникам этого движения. 

Но самое главное, что продукция «Интер-
центра Люкс» востребована покупателями, 
как в республике, так и за ее пределами. 
«Я нередко посещаю фирменные магази-
ны «Интерцентра Люкс». Импонирует, что 
здесь часто обновляют коллекции одежды. 
Разнообразие фасонов, отличное исполне-
ние. Да и цены демократичные, вполне 
по карману любому приднестровцу. Меня 
привлекает и то, что это местное произ-
водство. Покупая изделия «Интерцентра 
Люкс», мы поддерживаем отечественно-
го производителя, наше государство», – 
убеждена тираспольчанка Юлия Ткаченко.

Принятые Верховным Советом поправки 
к закону о налоге на доходы организаций, а 
также новая редакция Таможенного кодекса 
вступят в действие с нового года. Но уже сей-
час производственники сверяют с ними биз-
нес-планы на перспективу.      

СТРОИТЬ ИЗ НАШЕГО КАМНЯ

В настоящее время на предприятии ра-
ботают 20 забойных групп, а всего 72 со-
трудника. За одну смену добывают 50 ку-
бометров стенового камня. Во многом объ-
ем добычи зависит от количества заказов 
на продукцию: фактически, предложение 
равно спросу.

«Несколько лет назад горнодобывающая 
отрасль была загнана в угол высочайшей 
налоговой нагрузкой. Налог на недра в 
разы превышал аналогичный в соседних 

Парламентcкие новости теперь читайте и смотрите: www.
vspmr.org, в программе "Депутатский час" (каждый четверг 
в 21:00, повтор по пятницам в 13:00), на Facebook, YouTube, 
Twitter.


